



だより



ハンサム金次郎シリーズ⑥
黒田自動織機に迎えられた
貞新院書金次郎像



大会参加者記念写真(曲阜師範大学本館・孔子像前にて)

国際二宮尊徳思想学会 -第8回(曲阜師範大学)大会-



国際二宮尊徳思想学会第8回大会は、2018年10月20、21の両日、中国山東省曲阜師範大学の党校教室で開催されました。テーマは《「永安社会」の構築をめざして—報徳思想と儒学振興—》。儒学と報徳の関わりの再検証と、近現代社会への効用を問うものです。1831(天保2)年荒廃した農村を再建し、農民救済に大きな成果をあげた二宮尊徳の仕法は、小田原藩主大久保忠真から『論語』の「以徳報徳」にあたると伝えられ、その後尊徳は自身の仕法を「報徳」としています。



孔子の故郷曲阜での大会は、孔子と尊徳の学縁を実感し、日中文化交流の歴史の奥深い関わりを再認識する機会にもなりました。

報徳と儒学－新たな永安社会を願って

《大会の概要》

大会は2018(平成30)年10月20~21日2日間、曲阜師範大学キャンパス党校教室で開催され、中国側から70名、日本側から45名が参加しました。大学を代表



大会会場全景(党校教室)

して馬善軍副学長の歓迎の辞、来賓の湯重南中国社会科学院世界史研究所教授と神田健策弘前大学名誉教授の祝辞をいただき、次いで基調講演として鷲山恭彦東京学芸大学元学長・大日本報徳社社長の「近代日本の光と影と報徳思想の現代的意義」、北京日本学研究センター前主任徐一平教授の「報徳思想から考えた中日の教育問題—私と二宮尊徳思想の接触から—」の講話を受けました。午後からは翌日にかけて17編20名(中国14、日本6)の研究発表が行われ、最後は「永安」生活の探求と報徳実践の意義についてのシンポジウムをもって終了しました。

《研究発表の所感と評価》

研究発表は五部門からなり、第1日目はⅠ【儒学と報徳思想】(演題4編・発表者5名)、Ⅱ【儒学と報徳の近世・近代への影響】(演題4編・発表者4名)、第2日目は、Ⅲ【報徳思想・仕法の原点へのアプローチ】(演題3編・発表者3名)、Ⅳ【報徳思想・仕法の近現代への活用と実践】(演題4編・発表者5名)、Ⅴ【永安社会への課題】(演題2編・発表者2名)とするテーマのもとに、それぞれ新たな視点での成果発表となりました。

研究報告終了後、中国側は大连民族大学王秀文元教授から、日本側は報徳博物館の宇津木三郎研究員からそれぞれ所感が述べられました。

王秀文教授は日本の儒学の受容について、Ⅰの陳東/高遠「以直報怨に関する二宮尊徳の解釈」、俞慰剛「中国伝統思想に対する揚棄と伝承」の報告に注目、尊徳をはじめ日本人が独自の解釈により、儒学への理解と大衆化を深めたことが具体的に示されたと評価し、中国でも報徳思想の理解、普及には独自の解釈があつて良いとしています。

また、Ⅳにおける宋曉凱・権慶梅「中国における報徳思想の伝播に関する一考察—受容者と媒介を中心に—」による報徳仕法の普及が不十分だ

とする批判に対し、2000年の本大会発足当初は皆無だった研究者が第8回大会を迎えた今日は100人を超え、論文、著書も多く一定の成果も上がっていると弁論。一方、中国農村の復興、三農問題への尊徳思想の活用は当初からの課題認識であったとし、その実効を上げるために、若い世代への知識の普及と自主的な論議環境が必要だとする本論の主張に共感が表明されました。



研究発表！ 左から座長：左漢卿、発表者：于秋芳、俞慰剛、戴敏裕、陳東

宇津木研究員は、Ⅰの岩手大学教授戴敏裕の「二宮尊徳の『詩經』伐柯編解釈」において、引用『詩經』の原典確認により資料批判の精度があげられたことを評価。Ⅱの池尾愛子「J.デューイの実用主義と田中王堂の二宮尊徳研究」において、王堂が斬新な視点で尊徳を人間中心主義のヒューマニストとし、新しい尊徳の人間像を提示し、明治40年台の報徳運動に実像の認識を高めた可能性を指摘。Ⅲの明治維新直前の仕法終焉期の苦闘を報告した飯森富夫「日光神領仕法をめぐる農民らの疑惑と二宮弥太郎の苦惱」において、明治維新直後の報徳資料の保全に全力で対処してきた関係者の尽力にも言及、またⅣの田代一樹「御殿場愛郷報徳社の概況と文化祭を通じた地域づくり」では、富士山麓自衛隊演習地の地代収入を、地元報徳社が地域の文化活動のほか災害救済、公共的な事業や行事等への推進などで報徳的健全運営を持続していること、またⅤの露木順一「二宮尊徳思想と持続可能な地球の創造についての一考察」では、地球温暖化や飢餓、国際紛争など今日の喫緊の課題に対する報徳的な対処の可能性への熱い提言にも、評価の目を向けていました。

（シンポジウムにおける提言と参加者質疑）



左から金勲（司会）、書普貞、神田健策

北京大学金勲教授の司会で進行し、最初の発表は神田健策教授の「日本協同組合の源流二宮尊徳と総合農協の意義」。日本の協同組合研究の先駆となった北海道大学大田原高昭元教授の指摘を継承し、〈いもこじ〉の集団的合意形成が直接民主主義、個々の主体形成という役割を果たし、〈五常講〉が今日の信用協同組合につながる点などから、現代の総合農協が抱える大資本・経営大型化への課題対処に、報徳仕法援用の有効性を期待したものでした。

次は、中国農業大学書普貞教授の「二宮尊徳の「心田開発」と精神貧困の削減」です。これまでの政府依存下で荒廃した農村の振興策として、農民の精神的覚醒「心田開発」によってやる気を起こさせることが最重要だとし、農民の幸せが自立、自発性にあることが自覚できれば、トップダウンによる強制的な開発改革より確かに大きな効果が期待できると主張、さらに、奉天地区的貧困農村の実態につき写真による詳細な報告がなされました。

続いて金勲司会のもとで会場参加者も交えて次のような質疑応答が交わされました。

劉金才：事例のような貧困農村は今では2-5%程度で、その後の変化が紹介されていない。藤穎：先日北京のテレビで貧困農村が33県あると放送していた。以前は人民公社が発達しているのになぜ農民の生活は困難なのかと思ったが、文革の末期頃に比べ今はだいぶ良くなった。金勲：問題は残されているが改革開放で農村は大分変わってきた。武部温基：青島から曲阜へのバスから見た農村は畠の手入れ、畦草の刈取など良く行き届き、豊かだなど実感した。貧困農村での生産意欲減退が働き手の体調不良が原因なら、ライフラインやインフラ整備を先行してから心田開発をしてはどうか？尊徳翁もそうしていた。神田健策：農民はかつての人民公社への反感が根強い。2006年制定の農民專業合作社がこの10年で夥しい数が設立され、それは世界の協同組合の原則を取り入れたものだが必ずしもその趣旨が反映されていない。リーダーの多くは商人や村の書記だが、組合の意義を理解

した人材の輩出が望まれる。劉金才：普先生の調査は施政者に提供されたか？具体的な対応策が大事だ。普書貞：2016年から20年にかけて河北省のある地域の「貧困脱却と開発の五力年計画」を学者グループで策定したが、施政者や地方幹部は受け入れた。実学主義でやっている。金勲：研究課題はたくさんある、現実に密着した研究が必要だ。

（孔子の遺跡・遺産の見学）

大会終了後の3日目は、孔子（BC.551～479）の遺跡の見学です。春秋戦国時代の魯国の都・曲阜城（現在の城跡は明代）の開門式では、おごそかな官人の口上に始まり、鎧姿の城兵や



曲阜城開門式

華やかな衣装の官女たちの演舞、群舞、そして『論語』の一文「有朋自遠方來不亦樂乎（朋あり遠方より来たるまた楽しからずや）」の文字を掲げた艶やかな舞で歓迎を受けました。

城の内外に歴代王朝の庇護を受けていた広大な遺跡群があります。高さ3.35mの孔子像のある大成殿を中心に末裔を祀る「孔子廟」、曲阜一帯の莊園を統治する政府と一族の居住区域の「孔府」、そして城外に隣接し、孔子と特定子孫10万基の墓地を擁する「孔林」が「三孔」として継承されてきました。しかし辛亥革命後の近代化に伴い、魯迅ら知識人から封建制度を助長する存在として指弾され、文化大革命では「批林・批孔」運動で凌ましい破壊を受け、危機に瀕しました。改革開放後は貴重な文化財としての復興が進み、世界遺産に登録されています。最後に大きな芝生の孔子の墳墓に参拝。2500年ほど前の伝説的な歴史が身近に感じられたのは歴史遺産の功徳でしょう。

儒学の「徳」に学んだ尊徳は、生活救済の実益に結び付けて独自の「報徳」仕法を創出しました。この学会を機縁に永安社会の実現に向けて「以徳報徳」の活用が期待されます。



孔子の墳墓（孔林）

